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САНКТ-ПЕТЕРБУРГ   

20 апреля в России отмечается 
национальный день донора. 
Эта дата посвящается как 
людям, сдающим кровь 
в пользу нуждающихся в ней, 
так и врачам, волонтёрам 
и другим сотрудникам, 
помогающим осуществлять 
этот процесс. Но что стоит 
за процессом сдачи крови?

В 

нашей редакции раньше никто 
особо не интересовался донор-
ством. Все видели, как в фильмах 

фельдшеры или хирурги требуют три 
пакета «второй положительной», все 
знали, что есть центры, в которые можно 
прийти и сдать кровь, и что с 18 лет этим 
может заняться каждый. Но на одной 
из пар мы узнали, что наша преподава-
тельница Светлана Дмитриевна Щело-
кова с донорством знакома практически 
за руку, и из интереса к этой теме нам 
было предложено сделать выпуск газеты 
про донорство. 
Уже в процессе работы преподаватель-
ница предложила нам сходить на станцию 
переливания крови. Из любопытства 
мы, конечно, согласились. Там мы уви-
дели те самые пакеты с кровью и плазмой, 
увидели десятки молодых доноров, уви-
дели лица врачей и медсестёр. Донорство 
перестало быть для нас иным, далёким 
от нас миром, а приобрело человеческий 
облик. Мы поняли, что за этими пробир-
ками, трубками, карточками доноров 
стоят реальные люди. Кто-то нуждается 
в переливании, кто-то, наоборот, хочет 
помочь, а кто-то – врач, соединяющий эти 
два типа людей. А за процессом взятия 
крови стоят и сложные технические про-
цессы, и продвижение идеи донорства 
в массы и, конечно, множество сильных 
людей, которые каждый день работают 
на обеспечение этого процесса.
В этом выпуске мы постарались разобраться 
в теме донорства крови (и не только) и рас-
смотреть её с разных сторон. Как люди 
приходят к благотворительности? Что чув-
ствуют доноры? Как выглядит сдача крови 
с технической точки зрения? Популярно 
ли донорство, и если нет, то почему? 
Ответы на эти и многие другие вопросы 
вы сможете найти в этом выпуске.

Тут рядом

Ульяна 

МАКАРЕВИЧ

Антон 

КОПЫЛОВ
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Кира 

МАРЧЕНКО

Наша «кровавая» история

Разбираясь в вопросах донорства, мы решили узнать, какой путь пришлось пройти 
человечеству, чтобы оказаться на современном этапе. Как люди узнали о существовании 
групп крови? Как появились первые опыты переливания? В этом материале вы узнаете, 
как наш интерес к крови питал безумные заблуждения и великие научные открытия.   

Древние времена:  

лечимся кровопусканием! 

В древности люди приписывали крови 
разные магические свойства. Сна-
чала пили животную кровь, как сироп 
от кашля, чтобы поправить здоровье. 
В Риме бойцы испивали из раны уби-
того ими соперника красную жидкость, 
потому что иначе не забрать все его 
жизненные силы. Раненым советовали 
сытно пообедать, и организм из пищи 
произведёт новую кровь. А, если хотели 

обмануть смерть, пили кровь молодых 
мальчиков. Это всё не шутки, хотя звучит 
как начало анекдота.   

Ещё античный врач Гален во 2 веке 
сказал, что в крови нет ничего священ-
ного. Вроде разумная и нормальная 
мысль, но не будем спешить с выво-
дами. Он также высказал своё мнение, 
что нашими чувствами управляет не 
мозг, а четыре главных жидкости: кровь, 
слизь и желчь двух цветов. Чем больше 
крови, тем человек бодрее и веселее, 

но её избыток ведёт к болезням. Как 
бы вы сейчас назвали данную теорию? 
Современная наука точно знает, что 
управляет чувствами и действиями 
человека, и мы с уверенностью можем 
сказать, что кровь в вашем организме 
не делает вас склонным к болезням, 
а, скорее, наоборот. Так появился 
способ лечить все болезни почти на 
полторы тысячи лет – кровопускание. 
Проводили эту процедуры не лекари, 
как можно было подумать, а парик-
махеры. Именно из-за этого способа 
и умер первый президент Америки 
Джордж Вашингтон. При лечении боль-
ного горла из него выпустили больше 
половины всей крови. Метод оказался 
недейственным, как можем заметить 
на примере Вашингтона. 

17 век:  

как рождается кровь?   

Современные учёные прокачались и знают 
всё о крови, но давайте перенесёмся 
в прошлое и выясним, какие теории 
об образовании крови выдвигали врачи-
предки. Они считали, что кровь перера-
батывается из еды, а организм поедает 
эту кровь. Например, съешь ты помидор 
или морковь, и появиться новая кровь. 

Всё изменилось в 1628 году, когда 
английский учёный У. Гарвей открыл 
закон кровообращения. Гарвей провёл 
эксперимент, в ходе которого взве-
шивал массу крови зверя и еды, потре-
бляемую им. Из эксперимента стало 
ясно, что масса крови всегда оказы-
валась больше, а значит, она появ-
лялась в организме не из продуктов 
питания.  

После открытия люди поняли, что 
кровь – очень ценный материал в 
организме и его нельзя расходовать, 
поэтому в 17 веке началась безумная 
мания экспериментов, когда человеку 

пытались перелить всё: молоко, сок 
растений, вино и даже мочу. И вскоре 
начали переливать кровь животных. 
Первые опыты по переливанию крови 
ягнёнка человеку, проводимые учёным 
Жаном Батистом Денни удались: паци-
енты поправились, но вскоре начали 
умирать, что и привело к запрету во 
Франции на переливание.    

19 век:  

у порога к донорству 

Так мы подошли к прорыву в практике 
переливания крови – экспериментам 
британского акушера Джеймса Блан-
делла, который спас жизнь одной 
из своих пациенток. Используя в каче-
стве донора мужа пациентки, Блан-

делл взял у него почти 120 милли-
литров крови из руки и с помощью 
шприца перелил женщине. 

Благодаря методике Бланделла 
российский акушер Андрей Вольф 20 
апреля 1832 года сумел спасти роже-
ницу с тяжелейшим послеродовым 
кровотечением. Именно поэтому в 
России в эту дату отмечается день 
донора.   

Можно заметить, какой прогресс 
наука совершила в сфере донор-
ства почти за полторы тысячи лет. 
Уже кровь не пьют, а переливают. 
Но всё-таки риск летального исхода 
оставался очень высоким, и перели-
вание крови признавалось методом 
крайне опасным. 

В 1900 году австрийский врач 
Карл Ландштайнер впервые обна-
ружил существование разных групп 
крови. Благодаря этому открытию 
значительно сократилась смертность 
больных, нуждавшихся в перели-
вании. В 1930 году он получил за 
это Нобелевскую премию по физи-
ологии и медицине.    

Все эти открытия дали мощный 
толчок исследованиям в области пере-
крёстной совместимости крови, и 
уже в 1907 году в Нью-Йорке было 
произведено первое переливание 
крови больному человеку от здоро-
вого с предварительной проверкой 
крови донора и реципиента на совме-
стимость. Врач, производивший это 
переливание, Рубен Оттенберг, со 
временем обратил внимание на уни-
версальную пригодность первой группы 
крови. В последующие годы стали 
задумываться о хранение крови на 
экстренный случай. В нашей стране 
широкое применение практика пере-
ливания крови получила лишь в 20-е 
годы прошлого века. 

Этому предшествовала большая 
подготовительная работа по соз-
данию отечественных стандартных 
сывороток для определения группы 
крови. Одновременно с введением 
клинической практики переливания 
крови стали актуальными и вопросы 
развития института донорства. В 1926 
году в Москве под руководством про-
фессора А. А. Богданова был открыт 
первый в мире институт переливания 
крови. 

С каждым годом появляются новые 
технологии сбора крови, инструменты и 
методики. Кто знает, может, в далёком 
будущем наши современные методы 
донорства будут казаться артефактом 
из прошлого.

«

Благодаря методике Бланделла 

российский акушер Андрей 

Вольф 20 апреля 1832 года сумел 

спасти роженицу с тяжелейшим 

послеродовым кровотечением. 

Именно поэтому в России в эту дату 

отмечается день донора.



ПЕРВАЯ ЛИНИЯ  3 рука на пульсе    

 

Без страха к помощи 

14 и 15 марта в Национальном медицинском исследовательском центре имени В.А. Алмазова прошли дни 
донора, которые организовал Штаб ПСПбГМУ им. И. П. Павлова. Посетив исследовательский центр, мы узнали, 
какую атмосферу поддерживают на станции переливания и как чувствуют себя доноры на процедуре.

С

теклянная дверь, на которой висит 
табличка «Вход только для доноров» 
и небольшая инструкция по технике 

безопасности. Узкий коридор с неболь-
шими ответвлениями и всё такие же низкие 
потолки создают гнетущую атмосферу, 
однако уже у входа нас встречает добро-
душный охранник и весёлая медсестра, 
они спорят о чём-то своём, неважном, 
и именно эта человеческая простота 
позволяет расслабиться. Чуть дальше 
по коридору можно увидеть стойку 
регистрации, а уже потом располага-
ются кабинеты забора крови. В воздухе 
чувствуется приятный аромат сладкого 
чая, а примечательный для многих поли-
клиник и больниц запах медикаментов 
отсутствует. Через пару минут подходит 
представитель студотряда, молодая тём-
новолосая девушка, одетая в брюки зелё-
ного цвета и тёмно-синюю водолазку 
с символичным значком в виде капельки 
крови. Как и другие сотрудники и посе-
тители, девушка носит в помещении 
маску. Пока мы ждали первых доноров, 
девушка рассказала свою историю, так 
как сама является донором уже продол-
жительное время. 
Несмотря на то, что мероприятие посвя-
щено именно донорству крови, девушка 
уделила особое внимание донорству 
костного мозга, ведь они связаны в той 
или иной степени: 

Большинство доноров, что уже вышли 
после забора крови, также с удоволь-
ствием делились своими эмоциями. 
Для кого-то это был первый опыт, 
а для кого-то этот забор стал последним 
в его жизни. Самыми юными донорами 
стали студенты 18 лет, которые только 
пробуют себя в роли донора крови. 
Самым взрослым человеком стал муж-
чина 75 лет, который сегодня сдал кровь 
в последний раз в своей жизни, но его 
судьба по-прежнему связана с донорством, 
ведь он является работником исследо-
вательского центра имени Алмазова.

Сравнивая впечатления молодых людей 
после забора крови, сложно выделить 
что-то конкретное. Все доноры испытывали 
разные эмоции по пути в центр, однако 
на самой процедуре многие отметили 
странное желание смеяться. Некоторые 
старались сдерживаться, а некоторые, 
смирившись с этим чувством, позволяли 
себе тихонько похихикивать. Преимуще-
ственно об этом упоминали молодые 
люди, которые пришли на забор впервые. 
«У меня вообще есть такой прикол, когда 
у меня кровь берут, неважно откуда, меня 
сразу на смешинку пробирает».
Уютная обстановка также не менее важна. 
Так, например, на процедуру пришла 

девушка, которая страдает трипанофобией 
(боязнь уколов, инъекций и шприцов), 
и обстановка кругом помогла ей рассла-
биться и успокоиться, а подруга, при-
шедшая вместе с ней, поддерживала эту 
атмосферу до конца процедуры.
Когда разговор подошёл к теме о при-
чине донорства, то никто дать точного 
объяснения не смог, однако порой ответы 
звучали забавно. Например, один из сту-
дентов политехнического университета 
пришёл сдавать кровь ради значка донора 
крови, которым он хотел пополнить свою 
коллекцию значков на куртке. «Мне же 
дадут значок за сдачу крови?» – интере-
совался молодой человек на протяжении 
всей процедуры. Другая причина действи-
тельно заслуживала уважения, так несколько 
человек пришли с намерениями помочь 
и спасти чью-то жизнь. Кто-то приходил 
«за компанию» с друзьями, кто-то хотел 
испытать ощущения от сдачи крови на себе, 
а кто-то пришёл без причины.
Время близится к 12:30, а это значит, 
что станция переливания крови скоро 
закроется. Всех просят пройти в сто-
рону выхода, где стоят всего несколько 
человек. На прощание донорам пред-
лагают взять с собой печенье, на что те 
с удовольствием соглашаются и берут 
несколько упаковок. Наконец станция 
закрывается и все доноры покидают центр 
переливания, строя планы на оставшийся 
день. Выйдя на улицу через ту же дверь, 
через которую мы и попалю сюда, непро-
извольно делаешь первый глубокий вздох. 
Оглядываясь по сторонам, видишь уже 
знакомые стеклянные здания, которые 
только сейчас начали мерцать под лучами 
ещё холодного солнца и всё таких же суе-
тящихся людей, которые по-прежнему 
куда-то спешат. Выходя за ворота центра, 
понимаешь, что жизнь продолжается, 
несмотря ни на что!

Я с тобой

Как помочь человеку, который борется с болезнью? Поддержать его. Поддержать словами, 
поступками, постами в социальных сетях. Тогда он сможет победить болезнь. После диагноза, как бы 
это ни звучало, жизнь не заканчивается. Не заканчивается, если есть поддержка…

Н

аша героиня – Светлана 
Щёлокова, преподаватель 
из Санкт-Петербургского 

Государственного Университета, 
о донорстве крови она знает 
не понаслышке. В 2009 году ей 
поставили диагноз «апласти-
ческая анемия» и в срочном 
порядке требовался донор. На 
тот момент Светлана поступила 
на 1 курс, но, не проучившись 
и семестра, попала в боль-

ницу. Состояние ухудша-
лось, лекарства больше 
не помогали. Поэтому 
несколько раз в месяц 

пациентка нуждалась 
в переливании крови, так 

как при таком заболевании 
добиться ремиссии можно 

только таким образом. Боролась 
с этой болезнью Светлана около 
десяти лет. Были и рецидивы, 
и долгий поиск донора костного 
мозга, и переломные моменты, 
когда мысленно она попрощалась 
с жизнью. Но взять себя в руки 

и их не опустить помогла поддержка 
со стороны друзей и близких. О психо-
логической помощи, родителях и вере 
в себя – Светлана Щёлокова: 
«Каждый рецидив я встречала по-разному. 
Если в 17 лет я не совсем понимала сте-
пень угрозы, в 28 я проживала каждую 
минуту, как последнюю. На самом деле, 
за эти годы я так и не смогла привыкнуть 
к тому, что это происходит с людьми; пси-
хологически принять этот факт сложно 
в любом возрасте. Хорошо, если есть, 
с кем это разделить и кто точно не осудит 
и оценит переживания. 

Были случаи, когда дружеские отношения 
не пережили мою болезнь, и это ста-
новилось поводом для ещё большей 
депрессии. Но прийти в себя и про-
должить бороться помогла поддержка 
близких, с которыми можно всё чувство-
вать и всё говорить. 

Когда я первый раз заболела, меня поло-
жили в детское отделение и мама жила со 
мной в больнице. Она постоянно за мной 
ухаживала, и сам факт того, что она была 
рядом, меня успокаивал. Папа навещал меня 
практически каждый день. Сейчас я даже 
не знаю, кому было морально сложнее – 
мне или родителям. Так как я единственный 
ребёнок в семье, они в меня очень много 
вкладывали и хотели всего самого луч-
шего. Конечно, когда люди не подготов-
лены к такому исходу событий, принять 
его очень сложно. Особенно, когда это 
происходит с детьми. Моя мама пыталась 
создать для меня лучшие условия: искала 
доноров, заполняла документы, общалась 
с врачами. Благодаря поддержке семьи 
я понимала, что я нужна здесь, и у меня 
не было даже повода перестать бороться. 
Пройдя этот этап в жизни и добившись 
ремиссии, я стала тоже поддерживать тех, 
кто только услышал свой диагноз. В соци-
альных сетях фонда „Advita” я пишу посты, 
в которых помогаю людям понять, что жизнь 
не заканчивается. Что бы ни случилось, 
нужно идти дальше и верить в лучшее. 
Я смогла взять себя в руки. Я поверила».  

Полина

МАЦАЛЬ

Виктория 

БУТРОМЕНКО

«

Вступая в регистр, 

человек несёт 

ответственность 

за жизнь реципиента. 

В случае отказа, 

скорее всего, не будет 

другого шанса найти 

донора. Вероятность 

найти человека, 

у которого состав 

так называемого 

HLA-комплекса 

(человеческие 

лейкоцитарные 

антигены, 

или система 

тканевой 

совместимости 

человека) будут 

совпадать полностью 

или почти 

полностью, очень 

низкая».

Регистр — это электронная база 
регулярных доноров России

 Посетительница донорского центра

« 

Что бы ни 

случилось, нужно 

идти дальше 

и верить в лучшее.
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Не откладывай жизнь на потом

«Моя жизнь» — постарайся не упу-
стить время 

В фильме Брюса Джоэля Рубина 1993 
года «Моя жизнь» рассказывается история 
Боба Джонса (Майкл Китон), который всю 
свою жизнь был одержим работой, нахо-
дился в ссоре с семьёй и совершенно не 
ценил свою жизнь и отношения с близкими. 
В один день он узнал, что неизлечимо 
болен и ему осталось совсем немного. 
Его жена Гейл Джонс (Николь Кидман) 
находится в положении. Главный герой 
понимает, что ему осталось жить 

всего несколько месяцев, и он задаётся 
вопросом: «А что я оставлю после себя? Я 
ведь не увижу своего будущего ребёнка, 
не смогу быть с ним рядом», поэтому он 
решает записывать для своего сына видео, 
в которых он рассказывает о простых 
вещах: как чинить машину, как правильно 
бриться и т.д. В процессе создания виде-
окассет он понимает, что совершенно не 
ценил любовь своей семьи, что перио-
дически был груб, что смерть оказалась 
так близка, а жить хочется все больше, 

и появляются смыслы, ради которых 
стоит жить. В момент болезней люди 
поначалу принимают факт смерти 
и даже юмористически относятся к 

этому, как и Боб 
Джонс, 

но 

потом осознают, как много времени они 
упустили, чтобы быть счастливыми. 

Тема болезней, как многим кажется, 
очень сильно романтизируется в кине-
матографе, но воспевается скорее не 
сам факт недугов, а именно человече-
ские размышления о них, ведь большин-
ство режиссёров и сценаристов стремятся 
показать человеческую душу, приоткрыть 
занавес этого тайного процесса, который 
происходит внутри человека, а не превра-
тить смертельную болезнь в интересное 
событие, которое хочется пережить.  

«Достучаться до небес» — о чём раз-
говоры на небесах? 

Главные герои картины, Мартин и 
Руди, в исполнении Тиля Швайгера и 
Яна Йозефа Лифренса, оказываются в 
одинаковых обстоятельствах — они оба 
смертельно больны. В картине Томаса 
Яна «Достучаться до небес» раскрыва-
ются истинные характеры людей. Каза-
лось бы, два совершенно разных чело-
века, с разными взглядами на жизнь, 
а с такой похожей судьбой. У главных 
героев остаётся всего неделя жизни, а 
один из них до сих пор не видел море. 
В этом фильме показываются истинные 
желания человека, ведь деньги, слава, 
отношения — это всё проходит и закан-

чивается, а воспоминания всегда оста-
ются. Очень часто люди в подобных ситу-
ациях начинают переоценивать жизнь, 
как это и произошло с главными героями. 
Они начинают выбирать истинные цели 
и мечты, на которые можно потратить 
последнюю неделю своей жизни, ведь 
на небе только и разговоры, что о море… 

«Пока не сыграл в ящик» — успей сде-
лать всё, что откладывал до лучших времен. 

Третья картина, о которой хочется сказать, 
«Пока не сыграл в ящик» снята режиссёром 
Робом Райнером. Сюжет фильма чем-то 
схож с предыдущей картиной, но здесь оба 
героя, Эдвард Коул (Джек Николсон) и Чем-
берс (Морган Фримен), с разным матери-
альным положением, со своей особенной 
историей, которые уже прожили жизнь и 
поначалу смирились со своим исходом, но 
потом осознали, что прожили её обычно, 
не успели сделать нечто особенного, уви-
деть мир, поэтому они решают составить 
список с делами, которые нужно сделать, 
пока они не сыграют в ящик. Эта картина 
показывает, как меняется человек, когда 
понимает, что осталось совсем немного, 
а он ещё не увидел этот прекрасный и 
удивительный мир. В финале картины 
Эдвард Коул произносит речь, в которой 
говорит, что Чемберс подарил ему самые 
счастливые три месяца. 

Все подобранные выше кинокартины 
объединены трансформацией челове-
ческой души. Они показывают, как мир 
человека может измениться в один миг. 
Это будет ошибочное заявление, что в 
этих фильмах нет романтизации, она есть 
– это романтизация жизни. Так почему 
многим из нас нужно столкнуться с подоб-
ными трудностями, чтобы начать жить?

Надежда 

КУЛЕШ

Александра 

КОТЮХ

Со стороны может показаться, что донация крови – простая и незамысловатая вещь: нужно лишь выкачать кровь, 
расфасовать её по пакетикам и готово – пусть теперь ждёт своего часа. В сущности же донорство – это  
высокотехнологичный и многоуровневый процесс, требующий деликатного подхода и компетентности. В данном материале 
на примере отделения переливания крови ПСПбГМУ им. Павлова мы разберёмся, какой путь проходит кровь от забора 
у донора вплоть до реципиента, а Дмитрий Эдуардович, заведующий отделением, поможет нам в этом начинании.

Часто в поисках ответа или совета мы обращаемся к литературе 
или кино. Ниже подобраны три фильма, которые помогут понять 
переживания и чувства людей, столкнувшихся с серьёзными 
заболеваниями. Эти фильмы приоткроют занавес человеческой 
души и расскажут о вещах, которые не стоит откладывать на потом. 

Кирилл 

ЛИФАНОВ

П

роцедура происходит в специ-
альном кресле, область пред-
плечья дезинфицируют, на неё 

накладывают резиновый жгут, вводят 
иглу, пациент начинает сжимать кулак, 
и на сцену выходит «главная героиня» 
нашего материала. 

Сначала обозначим, что потенциальный 
донор может сдавать эритроциты (цельную 
кровь), плазму и тромбоциты. Забор начи-
нается с аферез-машины: «Это специ-
альный аппарат, который фильтрует кровь, 
разделяет её на нужные компоненты, а 
остальное – возвращает обратно». За одну 
донацию забирают не более 450 мл мате-
риала. Забор эритроцитов длится около 10 
минут. Для сдачи компонентов требуется 
больше времени: от часа до полутора. 
Дмитрий Эдуардович, заведующий отде-
лением, отмечает, что компоненты крови 
лучше сдавать исключительно мужчинам. 

Полученные материалы отправляются 
в центрифугу и под влиянием центро-
бежной силы отделяются друг от друга, 
как масло от воды. После этого жидкости 
распределяются по специальным пакетам 
и отправляются на хранение. 

К эритроцитам добавляют специальный 
раствор, чтобы при хранении клетки не 
погибли. Плазму после процедуры сепари-
рования помещают в морозильную камеру, 
где и происходит шоковая заморозка до 
температуры -40 градусов. Тромбоциты, а 
точнее их концентрат, после разделения в 

центрифуге хранят в специальном шкафу 
с некими подвижными полками при темпе-
ратуре +22 градуса. Новейшие технологии 
делают процесс максимально безопасным с 
точки зрения инфекционной части, вслед-
ствие чего увеличиваются и сроки хранения. 
Если несколько лет назад максимальный 
срок хранения эритроцитов был 28 дней, то 
сейчас уже 50. Тромбоциты раньше могли 
держать 5 дней, теперь 7. Время хранения 
плазмы – 3 года. Также появилась возмож-
ность замораживать редкие группы крови, и 
тогда её срок годности уже начинает изме-
ряться в годах — за это спасибо техниче-
скому прогрессу. «Заморозка позволяет не 
допустить разложения веществ, обеспечи-
вающих свертываемость крови»,  – объяс-
няет заведующий отделением. 

После пройденных этапов кровь ждет 
своего «звездного часа». В конечном 
счете отделению переливания посту-
пает заявка, и тогда уже происходит про-
цедура транспортировки «продукции» 
непосредственно к реципиенту, к тому, 
кто нуждается в этой важнейшей состав-
ляющей человеческого организма. 

Что же мы имеем в итоге? «Путь» донор-
ской крови долг и тернист, однако эти 
условности оправданы: только так можно 
исключить риск человеческой ошибки, 
переливания непригодной крови и других 
неприятностей, ведь главный смысл всех 
этих мероприятий – безопасность донора 
и реципиента.



ПЕРВАЯ ЛИНИЯ 5 

У

же на месте нам выдали анкету 
донора, цель которой было выяс-
нить, нет ли у нас каких-либо про-

тивопоказаний. Заполнив её и подписав 
несколько документов, мы оказались 
на первом этапе — в «лаборатории», 
где у нас по очереди взяли кровь 
из пальца на установление резус-
фактора и уровня гемоглобина. 
Оказалось, что уровень гемоглобина 
Риты не дошёл до необходимой гра-
ницы (116 из 120 — как обидно!), это зна-
чило, что ей нет смысла даже переходить 
к этапу консультации с врачом. У Даши 
же гемоглобин был в норме, но выяс-
нилось, что вес не составляет необхо-
димые 50 килограмм. В расстроенных 
чувствах мы покинули центр: зря только 
вставали в раннее утро, пренебрегали 
завтраком и проделывали неблизкий 
путь. Ну ничего, раз уж мы задались 
целью «прощупать изнутри» процесс 
донации, значит, должны довести 
дело до конца.

Мы не сдались, нам всё-таки 
хотелось узнать, что чувствует 
донор-новичок, и мы попросили 
нашего знакомого пройти этот 
путь. Этим человеком оказался 
Дмитрий — двадцатичетырёх-
летний парень, который изъявил 
желание попробовать себя в роли 
донора. Он тщательно готовился 
к сдаче крови, соблюдая все реко-
мендации. За неделю Дима решил 
исключить алкоголь из своей жизни 
и нормализовать питание. 

— поделился своими эмоциями Дмитрий. 
Перед тем, как пойти в центр донации 

крови, он посмотрел «Светофор донора» 
— информацию, которая даёт понять, 
какой группы крови для переливания 
не хватает (на сайте она горит красным 
цветом) и какая группа крови находиться 
в избытке (выделяется зеленым цветом). 
Так вот, «светофор» на сайте СПБ ГКУЗ 
показывал недостаток положительной 
и отрицательной второй и третьей группы 
крови, и Дима, убедившись, что он про-
ходит по «Светофору», отправился 
на место сдачи. 

Заполнив все документы в регистра-
туре, он направился на клинический 

Каково это —

сдавать кровь впервые? 

 Даже тот, кто никогда и не думал о донорстве, внезапно для себя оказывается в пункте переливания крови. Так произошло и с нами: мы, 
две студентки Санкт-Петербургского Государственного Университета, пришли в СПБ ГКУЗ (Санкт-Петербургское казённое учреждение 
здравоохранения ) по рекомендации общей знакомой. И всё-таки наше маленькое приключение в мир донорства не обошлось без 
приключений, и о них мы и хотим рассказать.

Маргарита

КОЗАК

Дарья

ЛОСЕВА

анализ крови. Мы ждали его около каби-
нета и заметно нервничали, ведь именно 
на этом этапе закончился наш экспери-
мент в прошлый раз. И вот удача! Анализ 
показал вторую положительную группу 
крови (именно она требовалась по «Све-
тофору») и нормальный уровень гемо-
глобина. Дима вышел довольный. Далее 
его направили в следующий кабинет 
на консультацию врача. Там доктор рас-
сказал ему про сам процесс донорства 
и про то, какой объём 
крови он может сдать. 
Оказалось, что Дима 
может сдать 

по стандарту 
450 миллили-
тров крови (если 
есть угроза здо-
ровью, то объём 
крови при сдаче умень-
шают, чтобы исключить 
обморок). 

Следующим нашим шагом стал поход 
в «Комнату отдыха доноров». В этом 
месте благотворители должны отдохнуть 
перед процедурой и выпить сладкий 
чай. Мы зашли в небольшую столовую, 
где каждому выдавали крафтовый пакет 

с заваркой, сахаром и конфетой. Такой 
набор дают для того, чтобы повысить 
давление и избежать потери сознания 
человека, подвергающегося процедуре 
переливания. Пока Дима готовился к проце-
дуре, он успел познакомиться с донорами, 
которые сдают кровь уже не в первый раз. 
Это были двое мужчин, один из которых 
рассказал, как он пришёл к донорству. 
Четыре года назад у него заболела пле-
мянница, и ей срочно требовалось пере-

ливание 
крови. 

К сожа-
лению, 
у девочки 

была 
редкая 

группа 
крови, чет-

вёртая поло-
жительная, 

но ей повезло: 
её дядя оказался 

универсальным 
донором с первой 

отрицательной, а это 
значит, что он может помочь 

каждому, независимо от группы 
крови и резус-фактора. Конечно же, 
он стал донором для своей племянницы 
и после этого решил, что подобных ситу-
аций в жизни множество и надо помогать 
людям. Теперь этот мужчина стабильно 
трижды в год ходит в центр переливания 
и сдаёт не только кровь, но и плазму. 

Побеседовав и попив чай, Дима напра-
вился в зал донаций. По пути он рас-
сказал нам историю того донора. «Меня 
прямо тронуло до глубины души, это 
(донорство), действительно, войдет 
в мою жизнь», — на эмоциях произнёс 
Дмитрий. Как только мы подошли, его 
сразу вызвала медсестра, и парень 
прошёл в кабинет. «Я там лежал бук-
вально 30 минут, было не больно, даже 
в конце появилось ощущение лёгкости», 
— сказал он. После мы посидели возле 
кабинета ещё 10 минут, врачи наблю-
дали за состоянием Димы. Всё прошло 
хорошо. 

Далее мы направились в регистра-
туру, там нашему донору дали справку, 
в которой говорится, что он может 
официально отдыхать дома два дня 

и восстанавливаться. В конце Диму 
ждал приятный бонус — денежное 

вознаграждение в размере 832 
рублей. Хоть оно небольшое, 

но всёравно приятно. На эти 
деньги Дмитрий решил 
купить продукты и окон-
чательно перейти 
на здоровое питание. 
Теперь наш донор 
готов ходить в центр 

переливания и сдавать 
кровь настолько часто, 

насколько это возможно! 
Опыт общения с пер-

соналом и с теми, кто, как и мы, 
пришли пожертвовать свою кровь 
клинике, оказался для нас очень 
ценным. Казалось бы, 450 мл крови 
и пара часов на дорогу туда-обратно, 
а сколько удивительных эмоций такое 
маленькое путешествие может при-
нести! И как приятно осознавать: 
да, я могу в любой момент своей 
жизни сделать маленькое благое 

дело, которое, возможно, спасёт 
кому-то жизнь. После обретённого 
опыта мы единогласно пришли к мысли: 
несмотря на то, что у нас не получи-
лось сдать кровь самим в первый раз, 
мы точно попробуем сделать это снова, 
когда подойдёт срок, и уж точно станем 
теми самыми знакомыми, которые вдох-
новят кого-то пойти в центр перели-
вания крови в будущем. 

Перед тем, как идти 

в пункт переливания, 

стоит ознакомиться 

с противопоказаниями и 

советами по подготовке. 

Сделать это можно здесь:

из первых уст  

«

Придерживаться 

правильного 

питания было 

довольно сложно, 

но интерес взял 

своё», 
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Я, ты, мы — доноры 

Донорство — возможность помочь нуждающимся, доступная почти каждому человеку. По статистике, каждый третий 
россиянин хотя бы раз нуждается в переливании компонентов и препаратов донорской крови. Но как обеспечить 
её необходимое количество? Как привлечь людей, которые могут сдать кровь? Рассмотрим, что привлекает людей 
в донорстве и как привлекают их к этому процессу специалисты. 

Виктория

КОГАН

Софья

КУШВИД

Анастасия

КАРПОВА

Как люди становятся 

донорами  

Существует много разных причин того, 
как люди приходят к донорству. Идея 
донорства крови в массовом сознании 
людей сегодня достаточно легка для вос-
приятия. Одна из главных причин, почему 
люди хотят стать донором – желание 
помочь ближним, людям, которые 
попали в тяжёлую жизненную ситуацию. 
Для того чтобы узнать, как люди при-
ходят к донорству, что их побуждает это 
делать, мы решили связаться с Ириной 
Семёновой, координатором в донорской 
службе «AdVita»: 

«У каждого своя мотивация сдавать 
кровь, часто ваши коллеги, студенты, 
собираются, думают, чем помочь людям, 
как себя проявить, и один из вари-
антов – это донорство. Студенчество 
создаёт такую дружескую атмосферу, 
ребята хотят кому-то помогать. Также 
наши подопечные и их родственники 
приходят в донорство, когда случается 

беда в семье, донор приходит, сдаёт 
кровь и понимает, что это абсолютно 
не опасно, что это возможность дей-
ствительно кому-то спасти жизнь, и ста-
новится осознанным донором», – рас-
сказала нам Ирина Семёнова.  

Если сравнивать то, что мы имеем 
сейчас, с тем, что было раньше, стоит 
обратиться к статистике о количестве 
доноров 10 лет назад и на сегодняшний 
момент. По данным ВЦИОМ, опросив-
шего 1600 человек в возрасте от 18 лет, 
численность доноров крови в России 
выросла за последние 11 лет с 36% в 2008 
году до 45% в 2019 году. По словам Ирины 
Семёновой, в 2009 году ей приходилось 
с утра до вечера обзванивать всю базу 
данных в поиске доноров. На данный же 
момент на официальном сайте «AdVita» 

указано точное количество доноров: 
в 2022 году количество составляло 8786 
человек, которое, по словам фонда, уве-
личивается с каждым годом, из-за чего 
проблем с нехваткой крови больше нет. 

Причины недостатка 

доноров крови 

Несмотря на растущее количество доноров, 
крови иногда всё равно не хватает. Эт 
происходит в силу некоторых причин. 
Основными из них являются:

• низкий уровень агитационно-про-
пагандистской работы среди населения 
через СМИ, в организациях, учрежде-
ниях, учебных заведениях; 

• низкая санитарно-просветительская 
работа среди населения по донорству 
крови и её компонентов (местное само-
управление, здравоохранение, обра-
зование, СМИ); 

• негативное отношение руководи-
телей организаций, некоторых учебных 
заведений к участию в донорстве крови 
(компонентов) среди сотрудников 
и студентов учреждений. Особенно это 
касается коммерческих организаций 
и бизнес-структур. По данным научно-
практического журнала «Трансфузио-
логия» на вопрос, где встречались мате-
риалы, пропагандирующие донорство 
крови и её компонентов, основными вари-
антами ответов были – «через Интернет» 
(25,7%) и «от случайных источников» 
(26,8%); 21% опрошенных стали доно-
рами и узнали о существующей проблеме 
посредством донорских акций (дней 
донора) по месту учёбы/работы; наи-
меньшее количество доноров узнавали 
о проблеме посредством телевидения, 
радиовещания – 18,3% или периоди-
ческой печати и специализированных 
изданий – 8,2%. 

Пропаганда донорства  

Существуют специальные организации, 
которые распространяют информацию 
о донорстве и привлекают людей. 
В Санкт-Петербурге есть благотвори-
тельная организация «Фонд доноров», 
которая ежегодно проводит более 100 
мероприятий разных масштабов. С 2008 
года в рамках этого проекта проводятся 
уроки в школах, лекции в колледжах 
и институтах, корпоративные донорские 
дни, пресс-конференции. Организация 
также выпускает социальную рекламу 
и сувенирную продукцию на тему донор-
ства крови и костного мозга. 

Государство тоже сейчас направляет 
много сил для того, чтобы рассказать 
о донорстве, заинтересовать людей и ска-
зать, что это почётно. Федеральное медико-
биологическое агентство (ФМБА России) 
запустило Всероссийскую программу 
лояльности для компаний, участвующих 
в развитии донорства крови и её ком-
понентов. Программа строится на трёх 
основных элементах: первый – единая 
информационная база данных, которая 
в режиме реального времени получает 
и обрабатывает огромный массив данных 
медицинского обследования доноров; 
второй – официальный сайт программы 
лояльности; третий – мобильное при-
ложение «Службы Крови». «Стратеги-
ческой целью проекта является под-

держание числа 
регулярных 
доноров по всей 
России», – 
отметил руково-
дитель ФМБА России 
Владимир Уйба. Также 
существует Всероссийская 
ежегодная акция «Следуй за мной #ЯОт-
ветственныйДонор», соорганизаторами 
которой являются Министерство здра-
воохранения РФ и «Российский Красный 
Крест». Акция приурочена к Всемирному 
дню донора крови и проходит с 9 по 15 
июня в 85 регионах страны. Цель акции – 
рассказать о донорстве, провести экс-
курсии школьникам и студентам, орга-
низовать сбор крови. 

Звание «Почётный донор»   

Отдельное место в донорстве занимают 
люди, удостоившиеся звания «Почетный 
донор», поэтому об этом стоит обяза-
тельно поговорить. Награда появилась ещё 
в 1944 году. Нагрудным знаком «Почётный 
донор России» награждаются граждане, 
сдавшие бесплатно: 

• цельную кровь 40 и более раз; 
• плазму 60 и более раз; 
• цельную кровь 25 и более раз и плазму 

крови в общем количестве 40; 
• цельную кровь менее 25 и плазму 

крови в общем количестве 60. 

Подробнее о награде «Почётный 
донор» нам рассказала Ирина Семёнова: 

«Есть две категории донорства: 
„Почётный донор Российской Феде-
рации” – для этого нужно сдать кровь 
цельно 40 раз. Это очень долгий путь, 
потому что женщина может сдавать кровь 
4 раза в год: чтобы ей стать почётным 
донором, нужно заниматься этим 10 лет. 
Мужчина может сдать цельную кровь 5 
раз в год: ему нужно 8 лет, но это тоже 
огромный срок. Есть звание „Почётные 
доноры Санкт-Петербурга и Москвы” – 
им награждаются люди, которые сдают 
кровь 20 раз. Почетный знак вручается 
в торжественной обстановке, донации 
добровольные, безвозмездные».

За последние десятилетия донорство 
обрело стремительное развитие, улуч-
шились показатели осведомлённости 
и вовлечённости людей. Стоит сделать 
донорство популярным, используя при этом 
различные агитационные механизмы, 
совершенствуя систему организации, 
чтобы помогать людям. На сегодняшний 
день особую роль в развитии и продви-
жении донорства занимает молодёжь, 
представители молодой, активной части 
нашего общества. При регулярном уча-
стии во Всероссийских ежегодных акциях 
повысится не только объём заготавли-
ваемых компонентов крови, но и их без-
опасность.  

«

Донорская 

деятельность – 

это безвозмездное 

оказание 

помощи, то есть 

благотворительность. 

Зачастую люди 

задумываются о 

сдаче крови только 

тогда, когда их жизнь 

или жизнь близких 

людей находится 

под угрозой и срочно 

нужно переливание 

крови, а ведь кровь 

нужна постоянно!» – 

Фёдор Тимофеев, 

почетный донор 

России.

Чтобы 

больше 

узнать 

о теме 

наведи 

камеру 

на QR-код  

Я, ты, мы — доноры 
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– Как тебе пришла в голову идея соз-
дать благотворительный проект?

В 16 лет я наткнулась на сайт бла-
готворительного фонда «Добросвет». 
Там проводился сбор для четырёх детей 
с онкологическими заболеваниями, им 
требовалось собрать 1 миллион рублей. 
Я поняла, что моя творческая деятель-
ность может помочь этим детям. Я дер-
жала в голове эту мысль, пока не попала 
на предновогодний концерт на площадке 
«Jazz Party». Когда я пришла и увидела 
тех, кто контролирует это мероприятие, 
я решила рискнуть подойти к ним со своей 
идеей. Один из основателей площадки 
загорелся моей идеей, сказал, что давно 
хотел сделать что-нибудь благотвори-
тельное в «Jazz Party». Мы назначили 
дату первого концерта. На этом меропри-
ятии собирались деньги для тех 4 деток, 
которых я увидела. Я сделала громкое заяв-
ление, что если каждый житель Воронежа 
отправит 1 рубль, то мы сможем закрыть 
сбор. За первый концерт мы собрали 30 
тысяч рублей. Тогда я поняла, что на одном 
выступлении нельзя заканчивать, нужно 
продолжать это дело. Мы создали группы 
в социальных сетях, где стали рассказы-
вать о подопечных фонда и выклады-
вать видео с концертов. Спустя 70 дней 
после нашего первого мероприятия 
мы с командой смогли собрать 1 мил-
лион рублей и закрыть сбор детям. Это 
стало для нас нереальным толчком, чтобы 
двигаться дальше.
– Когда ты основала проект, ты была ещё 
школьницей. Были ли какие-то проблемы 
с  властями, благотворителями, вла-
дельцами площадок?

Чтобы находить новые площадки, 
я начала писать письма в Министерство 
культуры и Министерство образования, 
и первое, с чем я столкнулась – это необ-
ходимость о себе заявить. Сейчас уже 
проще, потому что у нас есть бэкграунд, 
но тогда было очень много трудностей 
в общении с властями, ведь у нас нет 
наград, нет признания, у нас нет юрлица, 
и мы не НКО. С нами нельзя подписать 
никакой договор, на все встречи при-
ходилось приходить с представителями 
фондов. Тогда мне помогло то, что губер-
натор поддержал сбор для мальчика со 
спинально-мышечной атрофией, для кото-
рого мы делали концерт с оркестром. 
На этом мероприятии только наличными 
мы собрали ребёнку около 120 тысяч 
рублей. После этого я решила подать 
заявку на конкурс общественно-госу-
дарственного признания «Добронежец». 
Я выиграла в своей номинации, это был 
шок для нас, ведь нам не было ещё и полу-

«Моя творческая деятельность 

может помочь детям…»

Елизавета Золотарёва (Лиза Единение) в 16 лет основала благотворительный проект «Открытое сердце», который помог закрыть сборы 
десяткам детей. Мы решили поговорить с Лизой и узнать, как с помощью творчества можно спасать жизни людей со всей России.

Анна 

ЛЕЙБУК 

года, а мы уже выиграли такую серьёзную 
награду. Это помогло мне в дальнейшем 
общении с властями, площадки стали 
давать гораздо охотнее. Сейчас зани-
маться организацией проще, так как есть 
знакомства и нам поступают предло-
жения от площадок и фондов.

– Как ты отбираешь фонды?
Мы сотрудничаем только с фондами, 

где всё прозрачно. У них открыта инфор-
мация об уставных документах, о попе-
чительском совете, есть контакты и лица 
организаций, а также они выкладывают 
финансовые отчёты. На данный момент 
мы сотрудничаем с фондами «Добро-
свет», «Стеша», «Люди-Маяки», «Алёша», 
«Наши дети», «Антон тут рядом», «Общие 
дети», «Фонд помощи детям имени При-
макова» и другими. 
– Как ты первоначально отбирала ребят, 
были ли люди, которые отказывались 
с тобой сотрудничать?

Ребята, которые попали в первона-
чальный состав – это мои знакомые, 
мы учились у разных педагогов, но встре-
чались на музыкальных конкурсах. Я напи-
сала тем, в ком была уверена. Потом 

мы набирали команду по заявкам. Мы, 
кстати, до сих пор их принимаем. К нам 
можно присоединиться и на расстоянии, 
мы опубликовываем видео артистов 
с пометкой, что он поддерживает наш 
проект. Всю информацию можно найти 
в нашей группе в ВК. 
– Скольким детям помогло «Открытое 
сердце», какую сумму вы смогли собрать 
и сколько концертов вам для этого пона-
добилось?

В какой-то момент я сбилась со счёта 
(смеётся). Мы помогли больше, чем 20 
детям, провели более 30 концертов. Точную 
цифру по деньгам я сказать не могу, так 
как переводы идут сразу в фонды, через нас 
они не проходят. По тому, что мы смогли 
отследить, за почти 2.5 года существо-
вания проекта мы помогли привлечь 
в фонды почти 10 миллионов рублей. 
– Встречалась ли ты лично с подопечными 
фондов и их родителями? Как прошли 
эти встречи?

Да, встречалась. Иногда родители при-
ходили на концерт с больными детьми. 
Пару раз мы организовывали фотосессии 
для этих семей. Одна девочка в проекте 
была подопечной благотворительного 
фонда. Она была зрительницей на наших 
концертах. Её мама связалась с нами и ска-
зала, что её дочка поёт и хочет к нам при-
соединиться. У 6-летней Алисы был рак. 
Не так давно ей объявили о ремиссии. 
Мы безвозмездно проводили для неё 
уроки вокала, хореографии и актёрского 
мастерства. Выходить на большую сцену 
со взрослыми ребятами для неё – неве-
роятное событие. Здорово наблюдать 
за ребёнком, который после такого серьёз-
ного заболевания выступает, танцует 
и поёт вместе с нами, растёт на глазах, 
становится смелее и раскрепощённее. 
– Ты сейчас живешь в Санкт-Петербурге, 
но проект ведёт свою деятельность в Воро-
неже. Как проект реализует свою дея-
тельность без твоего прямого участия?

Я каждый день на связи с ребятами. 
У нас есть общие беседы и отдельные 
беседы с моими помощниками. Я зани-

«

Спустя 70 дней 

после нашего 

первого 

мероприятия мы 

с командой смогли 

собрать 1 миллион 

рублей и закрыть 

сбор детям.

маюсь в основном организационными 
моментами: договариваюсь с местами 
проведения, где-то пишу сценарии, 
помогаю составлять программы, кон-
тролирую репертуар. У меня есть команда 
ребят, которые уже давно в проекте, 
я им доверяю, через них я дистанци-
онно ставлю концерты. Иногда ребята 
сами проявляют инициативу. 
– С тобой уже связались благотвори-
тельные фонды из Москвы и Санкт-
Петербурга. У тебя есть в планах раз-
вивать проект в этих городах? Если 
да, то ты планируешь привозить ребят 
сюда или создавать новые коллективы?

Безусловно, есть. Первое, что стоит 
в планах это оформить НКО, чтобы было 
проще с организацией. Возможно, даже 
получится создать свой фонд, но я не могу 
точно это утверждать. К сожалению, 
сейчас из-за своей занятости по учёбе 
я не могу полностью делать концерты, 
но, так как предложений много и желание 
у ребят из моего ВУЗа и у моей команды 
большое, то, скорее всего, когда я стану 
посвободнее мы обязательно организуем 
концерт в Санкт-Петербурге. Вообще 
мы с ребятами хотим, чтобы «Открытое 
сердце» стало Всероссийским проектом. 
Думаю, что скоро наша мечта станет реаль-
ностью, так как рост у нас колоссальный. 
– Какие советы ты дала бы людям, которые 
тоже хотят организовать благотвори-
тельный проект?

Помни пословицу: «Сделай шаг – дорога 
появиться сама». Самое главное – это 
начать, верить в себя и найти людей, 
которые будут тебя поддерживать. Одному 
сделать большое дело невозможно, нужно 
рассказывать о том, чем ты хочешь зани-
маться, и вдохновлять людей на то, чтобы 
они пошли за тобой. Это сложно, но если ты 
горишь этим делом, ставишь чёткие цели 
и задачи, то всё обязательно получится. 
Ещё важно не бояться ошибок, у меня 
было много ситуаций, когда я ошибалась, 
плакала и хотела сдаться, но главное 
помнить, для чего ты это делаешь и дви-
гаться дальше. 
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  культура

Делайте планету чище 

Экологическое волонтёрство — это огромный 
простор для нашей с вами деятельности. Можно 
выходить на городские субботники, посадку дере-
вьев, ежемесячные акции по сбору вторсырья 
и очистке водоёмов от мусора и загрязнений. 
Вступайте в местные студенческие эко-отряды 
и гражданские объединения (один из них дей-
ствует и в СПбГУ — это СЭО «Можжевельник»). 
Они организовывают акции, эко-экспедиции 
и занимаются просвещением, ведь вместе намного 
легче следить за сохранностью природы.

А если вы пока ещё не готовы выходить на улицу, 
начните дома — поставьте контейнеры для раз-
дельного сбора отходов, выясните, какие виды 
вторсырья принимают в вашем городе и каковы 
требования для его сдачи. Нередко организации, 
занимающиеся приёмом и переработкой мусора, 
отправляют вырученные деньги на благотво-
рительность. Например, проект «Добрые кры-
шечки» переводит деньги в фонд «Волонтёры 
в помощь детям-сиротам».

Вещь, которая больше вам не под-
ходит, может принести радость 
и пользу кому-то другому. Часто 
в вещах нуждаются малоимущие 
и многодетные семьи, бездомные 
и люди, попавшие в трудную жиз-
ненную ситуацию. Не забывайте, 
что отданные вещи должны быть 
в хорошем состоянии.

В Санкт-Петербурге действует 
несколько благотворительных фондов, 
которые принимают ненужную одежду 
и далее распределяют ее в помощь 
тем, кому она нужна. Одним из таких 
примеров является благотвори-
тельная организация «Спасибо!» 
- контейнеры для сбора вещей 
установлены в торговых центрах 
и на улицах города. Далее вещи 
попадают в магазины «Спасибо!», 
где их отдают тем, кто в них дей-
ствительно нуждается, или продают 
по низкой цене (выручка также идёт 
на благотворительность).

Фонд «Второе дыхание» также 
занимается сбором ненужных вещей, 
которые затем передаются в много-
детные семьи, беженцам, пенсио-

нерам и людям с инвалидностью, 
а если вещь в плохом состоянии, она 
отправляется на переработку. Бли-
жайший контейнер для сдачи вещей 
можно найти на карте или на сайте 
самой организации.

Если вы действительно хотите стать 
волонтером, но по каким-то причинам 
вам не подошли описанные выше 
способы, советую посетить онлайн-
платформу «Добро.ру». Здесь собраны 
и систематизированы тысячи про-
ектов со всей России и зарегистри-
рованы более четырех миллионов 
волонтеров, так что любой заинте-
ресованный человек сможет найти 
доброе дело по душе. Благотвори-
тельность — не жертва, не суперге-
ройство и не способ очистить карму. 
Относиться и говорить о ней нужно 
искренне и обыденно, восприни-
майте добрые дела как часть своей 
обычной жизни, как интересное 
хобби, осознавайте ответственность 
и стремитесь делиться опытом. И, 
возможно, для кого-то именно ваш 
пример послужит отправной точкой 
в начале их волонтерского пути.

Денег нет, но мы поможем

Несомненно, любой волонтёр или активист скажет вам, что деньги действительно открывают 
новые возможности: с их помощью можно провести  дорогостоящую операцию, купить продукты 
и лекарства для пенсионеров, помочь приюту. Я  уверена, что среди нашей целевой аудитории есть 
много молодых ребят, которые хотели бы внести свой вклад и как-то помочь финансами, но ввиду 
разных причин и жизненных обстоятельств, они не могут этого сделать. Этот материал будет 
посвящён различным способам, как можно заняться благотворительностью, не имея при этом денег, 
а все полезные ссылки будут прикреплены ниже.

Анна
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В России более пяти миллионов бездомных 
собак и кошек. Государство не предпринимает 
активных шагов по устранению этой проблемы, 
поэтому цифра продолжает расти. Опреде-
лите, чего именно вы хотите и что готовы 
сделать. Можно помогать в приюте: брать 
животных на передержку, искать для них хозяев 
или самостоятельно спасти «четвероногого 
друга», забрав его себе. В городах России 
работают сотни приютов для животных: их 
легко можно найти на карте или в интернете, 
а в Санкт-Петербурге их более десяти. Один 
из них довелось посетить и мне. 

Город Пушкин расположен в часе езды 
от Санкт-Петербурга. Именно там и нахо-
дится приют для брошенных и спасённых 
животных «Пушдомик». Сейчас там живут 
более ста тридцати животных, и каждый со 
своей историей. Кто-то попал туда из отлова, 
а кого-то принесли с улицы. Вольеров в приюте 
нет, зато животные живут в отдельных ком-
натах друг с другом. Хозяйка домика тща-

тельно подбирает собак по характеру, чтобы 
вместе им было комфортно. «Пушдомик» 
существует исключительно благодаря волон-
тёрам и пожертвованиям, поэтому приют 
всегда нуждается в вашей помощи. Например, 
можно купить или привезти из дома необ-
ходимые ребятам вещи, актуальный список 
есть в группе ВКонтакте. Также вы можете 
приехать лично, чтобы помочь с уборкой 
помещений или взять собачку для выгула, и, 
возможно, вы даже сможете обрести нового 
верного друга.

Я так и поступила. Ирина, директор благо-
творительного фонда, подобрала мне под-
ходящую по характеру и поведению собаку, 
и следующий час мы провели, гуляя по засне-
женным улицам города. От «Домика» у меня 
остались исключительно приятные впечатления, 
и если вы тоже неравнодушны к животным 
и хотите сделать их жизнь лучше, то такая бла-
готворительность без денег станет отличным 
решением.

Спасайте животных

Делитесь знаниями и опытом

Если у вас имеются какие-либо компетенции, знания и навыки, можно 
бесплатно поделиться этими умениями с другими. Фондам часто бывает 
нужна помощь юристов, IТ-специалистов, психологов, фотографов и других 
профессионалов. Ваша поддержка позволит НКО сэкономить на платных 
услугах и направлять больше средств непосредственно на помощь подо-
печным. Такая помощь может изменить жизни других к лучшему. К тому 
же это помогает улучшить собственные профессиональные навыки бла-
годаря дополнительному опыту.

Если вам подходит этот вид деятельности, вы можете зарегистриро-
ваться на ProCharity – это платформа для интеллектуального волонтер-
ства. Там фонды размещают задания, например, провести фотосъемку 
или написать пост для соц. сетей, а волонтёры выполняют их, получая 
баллы, которые можно обменять на подарки от партнеров проекта.

Отдавайте ненужную одежду и вещи

Чтобы найти все 

приведенные 

в материале 

организации,  

наведи камеру 

на QR-код  


